
■卓話者紹介　　　　　　　　　春日政志君
現在先生はNPO法人を設立して代表を勤

められ、高専の名誉教授もされています。桐
生出身で群大卒業後、1968年高専の技官と
なられ、私がその一期生でした。東工大より
工学博士も得られ、副校長をなされ、今年３
月退職され、研究所を設立し全国でご活躍さ
れています。前年度の気仙沼支援について経
過と成果についてお話しいただきます。
■卓　話　　　　　　　　　
沼田RCの皆様には、滝坂川の水質実験か

ら始まり、フィリピン、川場、そして昨年気
仙沼と大変お世話になりありがとうございま
した。高専は63才で一端退職の形をとりま
したが、９年間留年させられ今年の３月で離
れまして、今回の実験でも協力していただい
ている会社の力添えで、小島昭研究所を
NPOとして設立して、より実践的に全国で
研究成果を活かしています。子供向けには、
サイエンス・マジックを行い、実験の楽しさ
を広めております。
テレビ東京の番組で三陸岩手県山田町の４
年間のカキ養殖が放映され、また、NHKで
も山田町の取り組みがニュースで流れ、同
BSの英語版でも流れ、大反響がありました。
山田町の海はきれいですが、海藻があまり

育っていませんでしたが、養殖イカダに鉄デ
バイスを着けたら、植物プランクトン1.7倍
動物プランクトン3.5倍、うまみグリコーゲ
ン７倍、身も30％大きくなったという大成
果が上がりました。
沼田RCが気仙沼支援に協力してほしいと

いうことで気仙沼大島で同様の実験を行いま
した。鉄デバイスは、鉄くずと炭と腐葉土で
できていて、自然なものです。気仙沼でも山
田町と同様な成果が上がり、15ｍ離れたそ
のままのイカダは海に沈まず、鉄デバイスを
入れたイカダは、海藻が巻き付き身も重くな
って海面の下になってしまいました。10月
から出荷が始まりますが楽しみです。大島で
の養殖は震災後６名から３名に半減してしま
いましたが、費用が多少かかりますが、仲間
にも勧めたいと言っていました。浜名湖でも
カキの養殖をしているのですが、大島のカキ
を食べたらびっくりして、取り引きとなり広
がっています。
山田町の養殖は漁協でサラリーマン漁師な

ので、北海道の厚岸しに売って厚岸で何ヶ月
か育てて厚岸ブランドで出荷しています。
隠岐島では夏の岩カキを養殖していて、日

本初で１個千円で売れます。ここでも指導を
しています。北海道浜中町、宮城奥松島でア
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ワビ・カキと指導をしています。
県内では榛名湖でワカサギが捕れなくなり
その原因は砂地化して水草がなくなったから
で、今それを鉄デバイスを入れて指導してい
ますが、水草が生えている所ではワカサギが
増えている結果が出てきました。
協力会社の夢は地球の気温を３度下げるこ
と。私の夢は海の資源を増やして食糧を確保
することです。
今回良い機会を与えていただき、その夢に
伺うことができました。今後もご支援ご協力
をお願いいたします。

■司　会　　　　 金子秀行SAA出席委員
■ソング　我等の生業　　　　　宮田徳彦君
■来賓及び来訪ロータリアン
群馬高専名誉教授　　　　　　小島　昭様

小菅茂雄会長
松下幸之助の著「道をひらく」に、成功す
るためには知識も大事、才能も大事だが、そ
れ以上に大事なのは何としても成功させたい
という烈々たる熱意である。たとえ知識や才
能が乏しくとも、強い熱意があればその懸命
な姿が周囲を動かし多くの援助が集まって事
もおのずと成し遂げられるとあります。気仙
沼カキ養殖事業では、小島先生の知識とスキ
ルもさることながら、努力と熱い熱意で最高
の成果をあげられ、当クラブも共に復興支援
に参画し行動できたことに、心より感謝して
おります。

西田俊太郎幹事
◎次週公式訪問について
11時30分理事役員会、12時30分例会、
例会終了後記念写真、クラブ協議会です。
正装でお願いします。
◎My Rotary 登録について
ID番号が必要となりますので、一覧表か
ら各自のものをメモ願います。不明な方は
幹事まで。

◎SAA出席委員会　　 吉野　登委員

◎ニコニコ委員会　　　　　小暮正人委員長
・小菅茂雄君　卓話に気仙沼カキ養殖事業で

お世話になった小島先生をお迎えし、事業
成功に感謝し。素晴らしい花火大会に感激。

・春日政志君　気仙沼事業で大変お世話にな
った小島先生をお迎えし卓話を楽しみに。

・櫛渕光彦君　先月脳梗塞で入院、直後の処
理が良く後遺症をまぬがれ、原因が心臓の
不整脈で、カテーテル手術を受けました。
経過良く９日退院し、社会復帰が叶い感謝
あるのみ。若年性脳梗塞もあるので健康第
一を旨としてお過ごし下さい。

・ニコニコ一週間　卓話に小島先生をお迎え
して。
金井正樹君　　桑原　裕君　　水石清治君
阿形登氏君　　天野純一君　　宮澤孝幸君
佐藤　勉君　　松野正一君　西田俊太郎君
小暮正人君　　宮内明彦君　小野里雅広君
吉野　登君　　今井幸吉君　山田龍之介君
関　真一君　　宮田徳彦君　　塩浦敬之君
武田　寛君　　　　　

◎財団ＢＯＸ　ＩＮ　　　　　水石清治委員
小菅茂雄君　　今井幸吉君　　津久井功君
春日政志君　　松野正一君　西田俊太郎君
持谷明宏君　　櫛渕光彦君　　宮内明彦君
水石清治君　　金井正樹君　　吉野　登君
宮田徳彦君　　宮澤孝幸君　　塩浦敬之君
小暮正人君　　武田　寛君　　保坂充勇君
阿形登氏君

◎米山記念奨学委員会　　　笹川正之委員長
寄付金を皆様にお願いいたしましたので、

口座引き落としをさせていただきます。
◎プログラム委員会　　　　桑原　滋委員長
10月４日公開例会のポスターとチラシを

お渡ししてない方はお持ち下さい。
◎21世紀特別委員会　　 保坂充勇委員長
アンケートをまだ提出していない方、用紙

のない方は私までお願いします。
◎ローターアクト委員会　　宮田徳彦委員長
アクトの例会で、９月22日秋分の日に神

戸登山例会を午後２時登山口集合で行いま
す。多くの参加をお願いします。
◎情報資料分類選考委員会　春日政志委員長
９月号友の紹介。RI会長メッセージでロ

ータリー財団100周年のことに触れ、関連で
アトランタ国際大会とアトランタについて特
集しています。縦組ページでは各クラブ紹介
が始まりました。いつか沼田も紹介されたい
と思います。
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会員数 会場出席 メーク 出 席 率

71名 31名 ９名 58.80％

前回訂正

65.15％


